り行う LA HOJA 1087 LA LEVADURA LA HOJA DE ELAD 686 よGEMIDOS?

LA HOJA אדר

בס"ד מס' 1087 שלח תשפ"ג

LA LEVADURA

Se levantaron en la mañana, y subieron a la cima del monte, diciendo, subiremos al lugar que dijo Hashem, porque pecamos. (Bamidvar 14,40)

Después del regreso de los espías, y de las palabras que sacaron sobre la tierra de Israel, la Tora nos cuenta (Bamidvar 14,1): *toda la congregación alzó su voz, el pueblo lloró, esa noche*.

Todo el pueblo lloró. ¿Qué pasó?, ¿por qué lloran?, ¿no quieren subir a la tierra de Israel? – no suban. Pero no sólo eso – ellos lloran, ¿por qué?...

Ahora están yendo hacia la tierra de Israel: para caer bajo la espada, nuestras mujeres y niños serán despreciados... el llanto era tremendo...

Y nuestros sabios describen la forma en que los espías "ordenaron" los acontecimientos para que todo el mundo llore, la actuación maravillosa – y nosotros debemos aprender de ellos, como está escrito: "con los enemigos, me hice sabio".

Y en efecto – dice el rab hagaon **Reuben Karelinstein** ztz"l – cada uno de los espías entró a su tienda, y sin decir palabra, frente a su familia, se tiró al piso, se arrancaba los cabellos, y desgarró sus vestimentas...

CLASES DE TORA EN ESPAÑOL: 077 552 5349

.

1. Perashat Hashavua 2. Jafetz Jaim 3. Shemirat Halashon 4. Musar 5. Pirke Avot

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz"l Lea (Luisa) Bat Rosa Aleha Hashalom
Iemima Bat Abraham Avinu Aleha Hashalom
Shlomo Ben Simi z"l Clara Bat Elías Aleha Hashalom
Rab Itzjak Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz"l Rivka Bat Mordejai Jaim Aleha Hashalom

Consultas: 050-415-4745 08-974-2877. El folleto tiene santidad, requiere guenizá. Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay erub, ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.

-¿Qué te pasa? – preguntaron todos con mucho miedo. Y cuando se pregunta así, resulta ser mucho más terrible, porque la pregunta encierra la voluntad de saber. Pero el espía no contesta, no puede hablar debido al sufrimiento...

Entonces, empieza a contar lo que vio en la tierra de Israel: una tierra que se come a sus habitantes, Amalek se encuentra allí, y los gigantes, ¡oi vai! Un miedo terrible se apodera de todos.

Ahora, es tiempo de dar detalles, para que los oyentes entiendan un poco más, sobre "Ajiman, Seshai y Talmai, los hijos de los gigantes". Ajiman, tan fuerte y con deseos de poder, todo junto... ¿quién se atrevería a enfrentarlo?

Sheshai, llamado así porque al verlo, uno se siente amenazado. No se ve como una persona, sino como una gran columna de mármol (Shaish).

Talmai, su nombre se debe a que al caminar hacía surcos (Telamim) en la tierra. Y no simples surcos, sino tremendos pozos, muy profundos. Como si fuera una excavadora.

¡Terrible! Cada uno de ellos era una bomba atómica...

Toda la familia llorando, y los vecinos – finalmente, toda la tribu – venían a ver lo que pasaba, ¿se enfermó alguien?, ¿o se avecina algún peligro?... y la familia del espía se asombraba: ¡qué!, ¿no escucharon?... nosotros lloramos por lo que pasó en la tierra de Israel, lo que escuchamos ahora sobre los niños de los gigantes...

Cuando todos los integrantes de la tribu escucharon, se sumaron a los llantos, y los llantos rompían los corazones, así pasa cuando una persona llora, y no sin motivo, sino que viene de un punto interior, de lo profundo del corazón.

Y Hashem Itbaraj les dice: si ustedes tienen miedo de entrar a la tierra – no hay problema, quédense aquí, en el desierto, durante cuarenta años. Que sea como vuestra voluntad, no subirán a la tierra...

Y enseguida, después de esto: se levantaron en la mañana y subieron a la cima del monte, diciendo: vamos a subir al Lugar donde nos dijo Hashem, porque pecamos...

Cometimos un gran pecado porque nos negamos a subir a la tierra de Israel, y ahora...; subiremos a la tierra de Israel!...

¿Qué está pasando aquí?

¿Qué pasó con el miedo que tenían ayer?, ¿desapareció?, ¿acaso también desaparecieron Ajiman, Sheshai y Talmai?

Y Moshe Rabenu les advierte: ¡no suban!... porque el Amaleki y el Knaani están allí, frente a ustedes, y caerán bajo la espada.

De pronto, desaparecieron todos los temores. Ahora, nadie puede enfrentarlos. Sólo ayer el miedo era terrible, hasta no parar de llorar de tanto miedo, y de pronto, todo se dio vuelta: Hakadosh Baruj Hu les dijo que quedarían en el desierto, y ahora, ustedes responden: ¡vamos a subir!... Moshe les advierte, y ellos no sospechan, ignoran la advertencia...

¿Dónde escapó el miedo?

Una pregunta muy fuerte...

En los Estados Unidos vivió rabi **Reuben Fain** ztz"l, Rosh Ieshivat "Tora Vedaat". Una noche antes de su fallecimiento, lo visité – *dice rabi Reuben* – y le hice esta pregunta...

Me dijeron – más tarde – que yo fui la última persona que pudo hablar con él, porque cuando dejé la casa, ya no habló con nadie más hasta que falleció.

El me dio una respuesta muy corta, que trataremos de explicar.

Así me dijo: ¿tú intentas hacerle una pregunta al **Ietzer Hara**? Cuando es necesario – tenemos miedo, y cuando no lo necesitamos – no hay miedo...

La explicación simple es: el instinto del mal, es llamado, según las palabras de nuestros maestros: "la levadura de la masa". La masa, como sabemos, es la mezcla de agua y harina. Si la dejamos así – no pasará nada. En el momento en que le agregamos levadura – la masa se infla y crece...

Igual al camino del Ietzer Hara. Cuando Hakadosh Baruj Hu nos ordena subir a la tierra de Israel, enseguida aparece el instinto del mal y grita: ¡es terrible! En la tierra de Israel viven Ajiman, Sheshai y Talmai, los niños de los gigantes, ellos van a matarlos... La tierra se devora a sus habitantes. El infla y agranda la prueba. Es el "especialista" de la levadura...

¿Y todo esto por qué?

Porque hay un precepto que nos ordena subir a la tierra de Israel.

Pero en el momento en que ya no está el precepto y no estamos obligados a subir – ahora no hay Ajiman, no hay Amalek, no hay miedo. Y llegó el tiempo – vamos a subir...

Así se conduce el Ietzer Hara. **Cuando hay una Mitzva – hay Ietzer Hara**, y empiezan las pruebas "imposibles". Así, también, se explican los Tosafot, en el tratado de Kidushin (hoja 31a): ¿por qué es más grande la persona que está ordenada a un precepto y lo hace, más que quien no está ordenado a un precepto y lo hace?

El que está ordenado a cumplir un precepto tiene Ietzer Hara, tiene que luchar contra su instinto.

En cambio, el que no está ordenado, puede cumplir el precepto sin el letzer Hara, porque al no haber obligación, el instinto no me molesta.

Y si ahora no hay un precepto de subir a la tierra – subamos, ya se terminó el miedo...

Nuestros sabios, en el tratado de Suca (hoja 52a), dicen que el futuro, Hashem pondrá al instinto del mal frente a los justos y a los malvados, y lo degollará. Los justos lo ven como a una montaña muy alta, y los malvados como a un cabello delgado. Unos lloran y los otros lloran. Los justos lloran (de alegría): ¡cómo pudimos vencer a un monte tan alto! Los malvados lloran (tristes): ¡cómo no pudimos dominar a este delgado cabello.

3

¿Qué es – en verdad – el letzer Hara? ¿Cómo es posible que cada uno lo vea de forma distinta?

La respuesta es sencilla: antes del pecado es un monte alto, y después del pecado es un cabello delgado.

Varias decenas de años atrás, viví en Tel Aviv. En ese tiempo, hubo un "despertar" de Teshuva, y hablé sobre la obligación de cuidarnos de los alimentos prohibidos. No entrar en los establecimientos donde se vendían alimentos "triturados" (con mezclas inciertas).

Al finalizar se me acercó uno de los oyentes y me contó que se había comprometido a no ir a esos lugares, y comenzó a traer el almuerzo preparado en su casa.

Pero, al llegar la hora de comer, olvidó su compromiso y entró a ese lugar donde acostumbraba comer cada día.

De pronto, recordó su decisión, y en su corazón comenzó una gran batalla: el instinto del bien le dijo: es terrible, ayer tomaste la decisión... y el instinto del mal dijo: ya entraste... puedes comenzar tu compromiso desde mañana... Una discusión amarga, y muy fuerte...

El hombre sale del comercio y vuelve a entrar. Sale y entra...

El olor a la carne ahumada sube por su nariz. ¡Qué deleite!, pensó.

Una vez, alguien me contó que vio como fabricaban las salchichas y los fiambres.

Toda la "basura" que hay en la carne, junto con la piel y la grasa, se tritura bien, se mezcla y se mete allí. Inclusive **zapatos viejos** se pueden agregar a los ingredientes, y no hablar de **moscas y bichos**, de a millares.

Me aseguró, que después de ver eso, no pudo comer durante dos semanas, y no estamos hablando de que no comió de esas comidas, ni siquiera pudo comer pan...

Pero el aroma... ahh...

Los pimientos, el ajo y otros condimentos... Todo entra por la nariz.

Una guerra completa.

Un monte muy alto, hasta que cae vencido y come... No pudo pasar la prueba.

Tomó ese "alimento" con las dos manos, y lo llevó a la boca.

Pero en el momento de tragar la comida, con la carne, todavía entre sus dientes, ¡se avergonzó!

¿Cómo pude caer?, ¿por qué no me puse fuerte?

De pronto, el monte alto se transformó en un cabello delgado...

Los justos, antes del pecado – para ellos es como una montaña muy alta.

Los malvados, después del pecado – para ellos es como un cabello delgado, y al verlo así, que no es nada, absolutamente nada, ¿no van a llorar?

Ieji Reuben.

Año 5783 - Número 686 SHELAJ

LA HOJA

בס"ד

KEHILAT NAJALAT MOSHE

LA COMUNIDAD LATINOAMERICANA EN EREZ ISRAEL EN MEMORIA DE MOSHE BEN SABRA

Rab Hakehila: Rabi MORDEJAI SACYLER Shlita

COLEL BEIT SHMUEL

EN MEMORIA DE SAMUEL Y LUISA EDERY COHEN

Rabi Pinjas Ben Iair 6 - ELAD – ISRAEL

TELEFONO: 0 (0972) 52 711 1755

Hadlakat Nerot: 19:17 Shekia: 19:47 Fin de Shabat: 20:27 R"T: 20:59

¿GEMIDOS?

Toda la congregación se levantó, y alzaron sus voces, y el pueblo lloró en esa noche (Bamidvar 14,1)

Está escrito en la Guemara, en el tratado de Taanit (hoja 29a): dijo Raba, en nombre de rabi Iojanan, ese día era el nueve de Av, y Hakadosh Baruj Hu les dijo: ustedes lloran un llanto gratuito, y Yo estableceré para ustedes, un llanto para las generaciones... porque los hijos de Israel renegaron a las bondades del Creador, que les dio la tierra de Israel, y se quejaron y lloraron sin motivo, por eso, decretó que llorarían en todas las generaciones – en ese día se destruyó el Beit Hamikdash y fuimos desterrados y esparcidos por el mundo.

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz"l Lea (Luisa) Bat Rosa Aleha Hashalom
Iemima Bat Abraham Avinu Aleha Hashalom
Shlomo Ben Simi z"l Clara Bat Elías Aleha Hashalom
Rab Itzkaj Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz"l Rivka Bat Mordejai Jaim Aleha Hashalom

Consultas: 03-909-5405 050-415-4745. El folleto tiene santidad, requiere guenizá.

Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay erub,
ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.

Esto nos enseña – dice el rab hagaon **Abraham Elimelej Biderman** Shlita – que no importa la situación, hasta dónde debemos esforzarnos y prevenirnos de no llorar sin motivos...

Cuentan sobre el **rebe Mirushin** ztz"l, que un día vio a su hija gimiendo, por cierto asunto, y le dijo: tienes que saber, hija mía, que **un gemido provoca otro gemido, y un agradecimiento provoca otro agradecimiento...**

Entonces, lo más digno es no gemir, no quejarse nunca, sino, recibir todo con amor y alegría, alabanzas y agradecimientos.

Y cada agradecimiento arrastrará detrás de él, **abundancia y bendición**, y así continuará el agradecimiento, más y más...

Y así contaba el rebe, sobre un millonario – que no era el tipo de millonarios como lo explica la Mishna (Pirke Avot 4,1): ¿quién es el rico?, el que está feliz con su parte – y siempre la pasaba gimiendo y llorando por su mala suerte, que sólo le traía sufrimiento.

Le dijeron desde el Cielo, ¿acaso esto es **mala suerte**?, ahora verás lo que es la verdadera **mala suerte**.

Sus negocios cayeron, perdió toda su fortuna, y se transformó en un pobre, que mendigaba un poco de caridad de puerta en puerta.

No es necesario explicar, si antes lloraba, ahora el llanto se multiplicó varias veces, y lloraba sin consuelo, por la situación **terrible** que atravesaba.

Nuevamente se le presentaron desde el Cielo, y le dijeron: ¿acaso ésta es una situación **terrible**?, te voy a traer – en verdad – algo bien terrible...

Al día siguiente, amaneció leproso, por lo que se le cerraron todas las puertas para pedir caridad, porque las personas se alejan de los leprosos, por miedo a los contagios.

El antiguo rico estaba quebrantado, y seguía llorando y gimiendo por lo que le sucedía – había caído a semejante **pozo profundo**...

Y la respuesta del Cielo no tardó en llegar, ¿acaso caíste en un **pozo profundo**?, ya verás lo que es un pozo bien profundo...

Y le salió una joroba en la espalda, quedando todo encorvado, y ahora ya – ni siquiera – podía tragar los alimentos de forma normal.

Y llegó a la situación más baja, pero algo cambió, y ya no se quejaba, tampoco gemía, sino que dijo así: yo lo sé, mi situación no es nada buena, pero (Midrash Eja Rabati) "de qué se queja un hombre vivo – es suficiente para él que vive", yo tengo que agradecer al Creador que me da la vida, porque hay muchos que ya han sido llevados a su lugar de entierro, pero yo estoy vivo, y por esto, tengo la obligación de agradecer...

Otra vez, le hablaron del Cielo, y le dijeron: si en esta situación, dices que es buena y que tienes la obligación de agradecer al Creador, **ahora verás** lo que significa una situación "buena".

Se le corrigió la joroba, pudo incorporarse, comer normalmente, y aumentó en alabanzas y agradecimientos al Bore Olam.

Con su espalda erguida, no había persona más feliz que él...

Y le dijeron desde el Cielo, ¿con esto estás alegre y sientes una gran satisfacción?, llegó el momento de mostrarte qué significa satisfacción...

Y desde luego, se curó de la lepra, y podía relacionarse libremente con la gente – tenía la posibilidad de caminar entre ellos, la gente no se alejaba de él... y aumentó su alegría, porque podía andar de puerta en puerta, pidiendo de la caridad de la gente...

Y con el aumento de la alegría, también aumentaron las alabanzas y agradecimientos al Creador.

Desde lo más alto del Cielo se preguntaron, ¿acaso esto provoca un aumento tan grande en la alegría? – ¿volver a mendigar de puerta en puerta?... vamos a provocarte un verdadero aumento de alegría...

Hakadosh Baruj Hu puso en el corazón de uno de los amigos del millonario, la intención de prestarle una honorable suma de dinero, con la que pudo levantar todos sus negocios del pasado y hacerlos funcionar con efectividad, y Hashem le devolvió la riqueza, una riqueza mucho mayor.

Ahora ya supo lo que significa estar alegre con lo que se tiene, agradecer y alabar al Creador por cada cosa que posee...

El libro "Tov Lehodot", nos explica algo terrible en las palabras de nuestros sabios, de bendita memoria.

Ya recordamos la Palabra de Hashem: "ustedes lloraron un **llanto gratuito**, y Yo estableceré para ustedes un **llanto para las generaciones**".

De inmediato surge la pregunta, ¿acaso es posible que por llorar una sola vez, un llanto gratuito, se decrete sobre los hijos de Israel un castigo terrible?

Comenzamos con cuarenta años en el desierto, donde muere toda la generación del desierto, en lugar de ingresar – en pocos días – a la tierra de Israel.

Seguimos con la destrucción de los dos Batei Mikdashot, y toda la gran extensión de este amargo destierro, donde nunca faltaron – a lo largo de todas las generaciones – innumerables decretos y sufrimientos para el pueblo de Israel, que por cierto, llegan hasta nuestros días.

Aparentemente, el castigo se ve multiplicado miles de veces frente a un solo pecado, tal vez, un simple llanto.

Lo que se debe aclarar, todos los decretos y sufrimientos no entran en la categoría de "castigo", sino que, como consecuencia de habernos quejado y llorado gratuitamente, viene Hakadosh Baruj Hu a mostrarnos qué es un verdadero mal, por el cual es digno llorar...

Beer Haperasha.

HORARIOS DE SHABAT

12:00 a 13:00 Shiur Daf Iomi a Cargo del Rab Hakehila

19:05 Shir Hashirim

19:17 Minja - Derasha a cargo del Rab Hakehila

20:20 Arvit (aproximadamente)

8:00 Shajrit, luego Kidush y Shiur Daf Iomi a cargo del Rab Hakehila

17:55 Shiurim y Avot Ubanim

18:35 Minja

20:35 Arvit Motzae Shabat

HORARIOS DE JOL

Shajrit: 7:50 (Korbanot) 8:05 (Hodu)

COLEL "BEIT SHMUEL" SEDER 8

9:00 a 13:00 a cargo del Rab Hakehila

COLEL "BEIT SHMUEL" SEDER 2

16:15 a 18:45 a cargo del Rab Hakehila

15:00 a 15:30 Jumash Bereshit con Mefarshim a cargo del Rab Gabriel Guiber 15:30 a 16:00 Musar a cargo del Rab Gabriel Guiber

Minja: 18:45

19:15 a 19:45 Halajot a cargo del Rab Hakehila

19:45 a 21:00 Shiur Daf Iomi a cargo del Rab Hakehila

Arvit: 21:00